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国防部：
若佩洛西访台
中国军队

绝不会坐视不管
新华社北京7月26日电

国防部新闻发言人谭克非26
日应询表示，中方要求美方以
实际行动履行不支持“台独”的
承诺，不得安排佩洛西访台。
如果美方一意孤行，中国军队
绝不会坐视不管，必将采取强
有力措施挫败任何外部势力干
涉和“台独”分裂图谋，坚决捍
卫国家主权和领土完整。

有记者问，针对美国众议
院议长佩洛西计划访问台湾，
有媒体称中方可能作出军事
回应。请问中国军队对此有
何评论？谭克非答问时作上
述回应。

谭克非指出，关于美众议
长佩洛西计划访台事，中方此
前多次表明了坚决反对的立
场。作为美国政府“三号人
物”，佩洛西众议长如果访台，
将严重违反一个中国原则和
中美三个联合公报规定，严重
危害中国主权和领土完整，严
重破坏中美关系政治基础，必
然对中美两国两军关系造成
极其严重的破坏，导致台海局
势进一步紧张升级。

国家宗教事务局：
对宗教活动场所
开展紧急排查
针对江苏南京玄奘寺发生

的损害国家利益、伤害民族感
情的恶劣事件，日前国家宗教
事务局发出通知，紧急部署各
地指导宗教界深刻汲取教训，
举一反三，对宗教活动场所开
展全面自查整改，发现问题立
即纠正，依法依规严肃处理。
国家宗教事务局要求各地加大
对宗教活动场所、宗教院校、宗
教团体的督导巡查力度，指导
宗教团体健全规章制度，支持
宗教界全面从严治教，切实提
高自我教育、自我管理、自我约
束的水平。加强对宗教界的思
想引领，指导宗教界持续深入
开展爱国主义、集体主义、社会
主义教育，深化党史、新中国
史、改革开放史、社会主义发展
史学习，引导宗教界人士和信
教群众践行社会主义核心价值
观，切实增强宗教界人士的国
家意识、公民意识、法治意识，
确保在大是大非和原则问题上
始终保持头脑清醒，坚决杜绝
发生此类问题，切实维护宗教
领域的和谐稳定。

据国家宗教事务局网站

天舟三号货运飞船
将于7月27日
再入大气层

记者26日从中国载人航
天工程办公室了解到，前期撤
离空间站组合体的天舟三号
货运飞船完成了既定的空间
技术试验，将按计划于7月27
日受控再入大气层，少量残骸
将落入南太平洋预定海域。

据新华社

“这是一个非常有力量的故事。”
“是我今年看过最好的视频。”
“几度泪目，最后直接泣不成声，很有

力量，很受震动。”
……

近日，一段由UP主“衣戈猜想”制作的
长达11分钟视频《回村三天，二舅治好了
我的精神内耗》成为了千万网友议论的热
点。7月26日，话题#二舅治好了我的精神
内耗#出现在热搜排行榜第一的位置。

视频里的二舅是一个从小生长在乡村
的男性，阴差阳错之下被村医误诊导致残
疾，却没有自暴自弃，而是通过自学获得了
一身的本领，甚至还成为了村子里“第二快
乐”的人……视频创作者“衣戈猜想”从第
三视角出发，缓缓道来普通村民二舅的一
生，平凡又动人，让无数网友感到“治愈”和

“被打动”。
弹幕上，满屏的“敬二舅”；关上视频，网

友们或感慨、或泪目、或触动，这条视频带给
人们的思考和体会，或许比看起来的还深。

这段视频爆红后，华西都市报、封面新
闻记者对话到创作者“衣戈猜想”，他对记
者讲述了视频创作背后的故事，以及那个
遥远的村落中所发生的人和事。

谈“二舅火了”
“没想过视频会红，里面每一个
字都是真实的”

当下，打开B站，点进科普UP主“衣戈
猜想”的主页，就能看到其发布的多条视频
内容，大多与历史、军事、科学普及相关。7
月25日，他发布的视频“回村三天，二舅治
好了我的精神内耗”却讲述了身在乡村的
二舅的人生故事，被网友评价是一部缩短
版的“纪录片”，与其之前创作的视频相比，
题材可以说是大相径庭。

回忆起创作的初衷，“衣戈猜想”告诉
记者，其实早在七八年前，自己就想为二舅
拍摄一个视频。后来自己定居北京，远离
故土，回老家的次数逐渐减少，就一直没拍
成。到了近两三年，有了孩子，才回到了家
乡的那个小村落，重新拾起了当初的想法
并且实现。“最开始的时候，二舅很抗拒拍
摄，因为觉得自己没什么好拍的。”他说。

在“衣戈猜想”看来，这是一个十分“粗
糙”的视频，因为整个创作团队，只有他和
他的妻子。“文案是我花两个晚上写的，拍
摄是跟媳妇一起拍的，我是没有团队的。
可以说，镜头拍得非常粗糙，完全用手机拍
的，是‘不合格’的作品。”

正因如此，在他看来，这样在拍摄技术
上极不成熟的作品，应该无法带来所谓的

“流量”。还在筹备的时候，他就完全放下
了“流量焦虑”，只为完成夙愿。“我也做了
一段时间的自媒体，之前预计这个视频可
能只有十多万的播放量。”但就在他点下发
布的按钮之后，一切似乎都朝着不可预想
的方向开始发展。

本是亲友眼中的优秀少年，因乡村医生
的误诊落下残疾，但并没有被生活的苦难所
打倒，在乡土之中活出了自我的精彩。在网

络中，伴随着热度而来的，还有争议之声。
网友们评价二舅有着极为“电影感”的一生，
觉得片中二舅的经历过于传奇，质疑其经历
是否真实。对于网友的质疑，“衣戈猜想”回
应称，片中的“每一个字都是真实的”。“不光
每一个字是真实的，我还删改了一些听上去
更具有传奇性的经历。”

谈精神内耗
“二舅没有根治我的精神内耗，
而是短暂治愈了我”

不幸落下残疾，却能自学成才，用一门
手艺养活自己；生在偏远山村之中，却自得
其乐，帮全村几百个老头老太太修理器物；
没有结过婚，却能让领养来的女儿，成为了
村里孝顺的孩子……从网友的留言中，这
短短11分钟的视频之所以让人们触动良
多，是因为片中的主角二舅虽生于苦难之
中，但展现了一种豁达而坚毅的人生态度，
让众多网友心生敬意。

片中，无论是“这世界第一快乐的人，
是不需要对别人负责的人；第二快乐的人，
就是从不回头看的人”，还是末尾的一句

“人往往都是快死的时候，才发现人生最大
的遗憾，就是一直遗憾过去的遗憾”，这些
频出的金句，都触及到了不少网友的内心。

最开始，“衣戈猜想”说自己也没想通
为什么视频会火，后来明白，原来很多“80
后”“90后”背井离乡，但是与所成长的村庄
有着极深的乡土情谊，而片中所呈现出的
故事，也是他们情感的映射。“印象中家乡
永远是冬天的，只有过年的时候才会回家，
而家中老人一直在变老。很多年轻人，也
是被这个击中了吧。”他说。

除了给予网友思考，片名中所提到的
“精神内耗”，也在被人们所频繁提及。“衣
戈猜想”说，自己是一个会瞻前顾后的人，
生活态度也会悲观。而从二舅的身上，自
己感悟良多。“二舅当然没有办法根治我的
精神内耗，但他短暂治愈了我。没有人可
以靠别人来根治自己心理上的顽疾，最终
只有靠自己。”他说。

更令他意外的是，不少“00后”也能与
这样题材的视频共情并在朋友圈疯狂转
发。之前长期担任历史老师的“衣戈猜想”
认为，“他们所感慨的，无关于乡愁、城市化
的改变，而是联想到了高考复读、考研失败
等，他们从中有所感悟，收获力量，这让我
觉得这个视频是有意义的。”

谈今后打算
“希望视频的热度过去，不要打
扰二舅的生活”

视频火了，创作者后续是否会考虑继续
拍二舅的视频或纪录片？对此，“衣戈猜想”
说，在视频爆红后，很多网友私信让他带二
舅上各大短视频平台直播，但在回复中，他
都明确地拒绝了。其实，也有不少影视创作
的团队找来，说希望能把二舅的经历拍成电
影，但“衣戈猜想”觉得，还是差得很远。“二
舅的故事，撑不起一部90分钟的电影。”

他说，在视频爆红之后，自己通过电话把
这一切告诉了远在村庄中的二舅，但是二舅
对此“没什么概念”，说“村子还很平静”。相
较于二舅的平静，“衣戈猜想”的母亲和大姨
的态度却完全相反。“我妈哭了整整一天，一
遍一遍地看视频，哭得稀里哗啦的。大姨和
二舅的养女宁宁看了，也都哭得不得了。”

目前，“衣戈猜想”在网络中收到了无
数的私信，但在他心中，最希望的事情，就
是希望视频的热度赶紧下去。“我之前也看
过‘大衣哥’‘拉面哥’的故事，我担心网络
中的曝光会打搅二舅的生活。所以我不想
让任何人知道二舅生活在什么地方，不愿
他平静的生活被打扰。我能想到，二舅没
有应对曝光的准备，他肯定会非常惊慌失
措，会变得不自在。”

华西都市报-封面新闻记者 李雨心

视频中，二舅正在做木工活。视频截图

视频中的二舅与姥姥。视频截图

“遗憾谁没有呢？人往往都是快死的时候才发现，人生最大的遗憾就是一直在遗憾过去的遗憾。
遗憾在电影里是主角崛起的前戏，在生活里是让人沉沦的毒药。”

——摘自《回村三天，二舅治好了我的精神内耗》

视频《回村三天，二舅治好了我的精神内耗》刷屏

封面新闻对话视频创作者“衣戈猜想”：

视频里面每一个字都是真实的
不愿二舅的生活被打扰


